

Fiche n°5

Doctrine sociale de **l'Église**

Le rapport entre l'homme et l'environnement

« LA NATURE APPARAÎT COMME UN INSTRUMENT AUX MAINS DE L'HOMME, UNE RÉALITÉ QU'IL DOIT CONSTAMMENT MANIPULER. À PARTIR DU PRÉSUPPOSÉ, QUI S'EST RÉVÉLÉ ERRONÉ, QU'IL EXISTE UNE QUANTITÉ ILLIMITÉE D'ÉNERGIE ET DE RESSOURCES À UTILISER, QUE LEUR RÉGÉNÉRATION EST POSSIBLE DANS L'IMMÉDIAT ET QUE LES EFFETS NÉGATIFS DES MANIPULATIONS DE L'ORDRE NATUREL PEUVENT ÊTRE FACILEMENT ABSORBÉS, UNE CONCEPTION RÉDUCTRICE S'EST RÉPANDUE, QUI LIT LE MONDE NATUREL EN TERME MÉCANISTE ET LE DÉVELOPPEMENT EN TERMES DE CONSOMMATION; LA PRIMAUTÉ ATTRIBUÉE AU FAIRE ET À L'AVOIR PLUTÔT QU'À L'ÊTRE ENTRAÎNE DE GRAVES FORMES D'ALIÉNATION HUMAINE » COMPENDIUM DSE 462. NOUS RETROUVONS BIEN LE DÉVELOPPEMENT CONSTRUIT PAR L'IDÉOLOGIE OCCIDENTALE DEPUIS CES 60 DERNIÈRES ANNÉES. LE LIBÉRALISME A PRÉVALU. LOIN DE LIBÉRER L'HOMME, CE MODÈLE ÉCONOMIQUE L'A AVEUGLÉ ET ENFERMÉ DANS DES PLAISIRS ÉPHÉMÈRES. EN S'APPUYANT SUR LES MISES

EN GARDE DE SES PRÉDÉCESSEURS, LE PAPE FRANÇOIS A LANCÉ UN APPEL AVEC *LAUDATO SI* ÉCRIT EN 2015 « LE DÉFI URGENT DE SAUVEGARDER NOTRE MAISON COMMUNE INCLUT LA PRÉOCCUPATION D'UNIR TOUTE LA FAMILLE HUMAINE DANS LA RECHERCHE D'UN DÉVELOPPEMENT DURABLE ET INTÉGRAL, CAR NOUS SAVONS QUE LES CHOSES PEUVENT CHANGER. LE CRÉATEUR NE NOUS ABANDONNE PAS, JAMAIS IL NE FAIT MARCHE ARRIÈRE DANS SON PROJET D'AMOUR, IL NE SE REPENT PAS DE NOUS AVOIR CRÉÉS. LS13 DANS CETTE SITUATION ANXIOGÈNE, COMME CHRÉTIENS NOUS AVONS UNE PLACE PARTICULIÈRE À TENIR POUR PRÉSERVER L'ESPÉRANCE D'UN AVENIR PLUS FRATERNEL ET SOLIDAIRE

Repères bibliques :

GENÈSE 2.15 Le Seigneur Dieu prit l'homme et l'établit dans le jardin d'Eden pour cultiver le sol et le garder.

COLOSSIENS 1.19 Car il a plu à Dieu de faire habiter en lui toute la plénitude et de tout réconcilier par lui et pour lui sur la terre et dans les cieux.

MARC 6.50 Car ils le virent tous et furent affolés. Mais lui aussitôt leur parla ; il leur dit « Confiance c'est moi, n'ayez pas peur » Il monta dans la barque, et le vent tomba.

Luc 11.13 Si donc vous qui êtes mauvais, savez donner de bonnes choses à vos enfants, combien plus votre Père céleste donnera-t-il l'Esprit Saint à ceux qui le lui demandent.

PAR AMOUR LE SEIGNEUR NOUS LAISSE LIBRES DE VIVRE. IL SAIT NOS FAIBLESSES, MAIS NE SE LASSE PAS DE MANIFESTER SA MISÉRICORDE POUR SAUVER TOUS LES HOMMES. NOUS AVONS LE DÉFENSEUR PAR EXCELLENCE. FORT DE CET APPUI ET SOUTIEN, N'AYONS PAS PEUR D'ŒUVRER AU QUOTIDIEN POUR LE RESPECT DE LA TERRE QUI A ÉTÉ CONFIÉ AUX MAINS DE L'HOMME.



Textes du Magistère:

COMPENDIUM DSE 466: La protection de l'environnement constitue un défi pour l'humanité toute entière; il s'agit du devoir commun et universel, de respecter un bien collectif, destiné à tous, en empêchant que l'on puisse impunément faire usage des diverses catégories d'êtres, vivants ou inanimés-animaux, plantes, éléments naturels- comme on le veut, en fonction de ses propres besoins économiques.

COMPENDIUM DSE 482: Le principe de destination universelle des biens offre une orientation fondamentale, morale et culturelle, pour dénouer le nœud complexe et dramatique qui lie crise environnementale et pauvreté. La crise environnementale actuelle frappe particulièrement les plus pauvres, soit parce qu'ils vivent sur des terres qui sont sujettes à l'érosion et à la désertification, soit parce qu'ils sont impliqués dans des conflits armés ou contraints à des migrations forcées.

LAUDATO SI'49: Mais aujourd'hui nous ne pouvons pas nous empêcher de reconnaître qu'une vraie approche écologique se transforme toujours en une approche sociale, qui doit intégrer la justice dans les discussions sur l'environnement, pour écouter tant la clameur de la terre que la clameur des pauvres.

LAUDATO SI' 225: Par ailleurs aucune personne ne peut mûrir dans une sobriété heureuse, sans être en paix avec elle-même. La juste compréhension de la spiritualité consiste en partie à amplifier ce que nous entendons par paix, qui est beaucoup plus que l'absence de guerre. La paix intérieure des personnes tient, dans une large mesure, de la préservation de l'écologie et du bien commun, parce que vécue ; elle se révèle dans un style de vie équilibré joint à une capacité d'admiration qui mène à la profondeur de la vie.

Questions:

- QUELLES SONT LES FORMES DE SOLIDARITÉ?
- COMMENT POUVONS-NOUS AGIR POUR PARTICIPER AU BIEN D'AUTRUI ET DE LA SOCIÉTÉ ?

 QUEL EFFORT EN FAVEUR D'UN ORDRE SOCIAL PLUS JUSTE ?
- Dans quelle mesure avons-nous intégré que nous vivons en surconsommant les ressources de la terre mère avec le gaspillage et la pollution qui menacent le devenir des espèces et de l'humanité?
- QUE FAISONS-NOUS POUR AIDER LES PAUVRES, PREMIÈRES VICTIMES DE LA CRISE CLIMATIQUE?
- SAINT-FRANÇOIS A CHOISI DE VIVRE DANS LA PAUVRETÉ POUR LAISSER GRANDIR LA FRATERNITÉ ET SE RÉJOUIR DE TOUTE LA CRÉATION. ET NOUS, QUELLE ORIENTATION CHERCHONS-NOUS À DONNER À NOS VIES?
- SAVONS-NOUS PRENDRE LE TEMPS DE NOUS ÉMERVEILLER ET CONTEMPLER LA CRÉATION OUI NOUS ENTOURE ?
- LES TENSIONS ÉNERGÉTIQUES CONTRAIGNENT À LA SOBRIÉTÉ. VOULONS-NOUS CHERCHER À TRANSFORMER NOS CONSOMMATIONS POUR VIVRE LA SOBRIÉTÉ HEUREUSE LIBREMENT CONSENTIE?

Informations

- La prochaine rencontre de tous les étudiants de la Doctrine sociale de l'Église aura lieu le 12 mai, à 20h, salles paroissiales de la paroisse Saint Jean-Baptiste du Val Iton, 4 rue du panorama, 27000 Évreux.
- LE SERVICE DE LA SOLIDARITÉ VOUS AVAIT ANNONCÉ UN PÈLERINAGE À BANNEUX (BELGIQUE), MAIS COMPTE TENU DE L'AUGMENTATION DES COÛTS, NOUS IRONS LE 29 AVRIL À LISIEUX POUR LE 100^{ème} ANNIVERSAIRE DE LA BÉATIFICATION DE SAINTE THÉRÈSE. LES FICHES D'INSCRIPTION SONT DISPONIBLES DANS VOS PAROISSES.